

MÉTODOS LIBERATORIOS

Investigar y Generar

Poder Social

No-Capitalista / Anti-Colonial

Fechas: **28 de Septiembre al
23 de Noviembre, 2024**

**TALLER
EN LÍNEA**

En Inglés /
Castellano



Taller sobre Métodos De- / Anti- Coloniales Para Crear Colectividad, Incorporar Múltiples Formas de Valorar y Apoyar la Persistencia de Nuestras Relaciones

Este taller será proporcionado por El Cambalache desde su Departamento de Economía Decolonial.

El Cambalache es un proyecto que trabaja en descolonizar la economía. Ubicado en San Cristóbal de las Casas, Chiapas y hecho por y para mujeres y todxs aquellxs a quienes conocemos. Se enfoca en el inter-cambio de conocimiento y apoyo mutuo a través de talleres, acciones, publicaciones y un podcast en formación. El Cambalache se empezó en el año de 2014 y ha sido creado en una base de valores anti-sistémicos anti-coloniales y anti-capitalistas desde los movimientos sociales locales hacia un futuro de bienestar para todxs.

Para más información ve nuestras redes sociales:

[FB LaCambalache](#) - [IG Elcambalachesancristobal](#) - [X LaCambalachera](#) - [TT cambalacheras](#) -

[YT https://www.youtube.com/channel/UCslgLGj8V0LFxSaDnL8iYQg](https://www.youtube.com/channel/UCslgLGj8V0LFxSaDnL8iYQg)

El documental: El Valor de Inter-Cambiar (2016) <https://vimeo.com/159060233>

EL CURSO SE CENTRA EN LA CONSTRUCCIÓN DE UN PODER SOCIAL NO CAPITALISTA / ANTICOLONIAL

PRESENTACIÓN DEL CURSO

El Capitalismo / Colonialidad depende de la normalización de ideologías raciales, heteropatriarcales y binarias forjadas en las violencias estructurales jerárquicas que limitan el acceso a todo lo necesario para crear bienestar como individuos y como colectivos. La forma en que se crea el conocimiento, las categorías y compartimentaciones requeridas dividen lo que se considera conocimiento de lo que se considera mito, chisme, atraso, sin valor, anacronismo cultural, etc. La devaluación de todo conocimiento y práctica que no sea euro-capital-colonial-centrista ha requerido décadas y generaciones de adoctrinamiento, violencia y despojo para lograrlo. Este taller se centra en privilegiar y fortalecer las prácticas y métodos utilizados para crear, valorar y reconocer la experiencia/conocimiento que se crea a través de las vidas e historias de personas cuyo acceso a sus propias realidades ha sido socavado en innumerables formas de invisibilización, negación y opresión. Veremos cómo las relaciones persistentes entre las personas, el territorio y los otros no humanos se han devaluado en los sistemas capitalistas / coloniales y, como tal, la propia existencia de toda la vida está en peligro. Por otro lado, la persistencia de relaciones como la relacionalidad, la comunalidad y los sistemas económicos no capitalistas también han sido la primera línea de resistencia, perseverancia y creación de otras formas de hacer y ser la vida. Como académicos y activistas tenemos la responsabilidad de romper con las estructuras jerárquicas de creación y práctica del conocimiento, al tiempo que abrazamos las múltiples formas de conocer y ser que son las formas mayoritarias de existencia. Juntémonos en este taller de siete semanas para dignificar las historias ocultas y no contadas mientras creamos futuros que abracen el florecimiento.

PARA QUIENES

La práctica, la investigación y las teorías del poder social no capitalista incluidas en este curso. desde un actuar de cambio social e investigación por y para nosotrxs. Por esta razón está diseñando para personas con interés en crear, practicar, compartir e investigar colectivamente sobre proyectos económicos no-capitalistas a realizarse en sus lugares de residencia o investigación. Todxs las personas están invitadas a participar, mujeres, personas diaspóricas, personas indígenas y LBGTIQ++ están especialmente invitadas.

CALENDARIO

28 de Septiembre
Sesión introductoria.

Todas las Sesiones son los Sábados de
10am -12pm Hora Ciudad de México

5 de Octubre:
¿Qué es el poder social no capitalista / anticolonial?

12 de Octubre:
NO HAY SESIÓN

19 De Octubre:
Investigación sin opresión I: métodos de investigación para la creación de conocimiento no jerárquico

26 de Octubre:
Relaciones persistentes: colectividad y comunalidad.

2 de Noviembre:
Persistencia y creación de conocimientos en la partería tradicional

9 de Noviembre:
Creando practicas para la compartición de conocimiento en cooperativas

16 de Noviembre:
Investigación sin opresión II: métodos de investigación para la creación de conocimiento no jerárquico.

23 de Noviembre
Sesión de Clausura.





DESCRIPCIÓN DEL PROGRAMA

SESIÓN INTRODUCTORIA

28 de Septiembre:

Presentaremos los objetivos del taller, compartiremos un poco sobre quién / qué es El Cambalache y el Departamento de Economía Decolonial y nos conoceremos un poco.

¿QUÉ ES EL PODER SOCIAL NO CAPITALISTA / ANTICOLONIAL?

5 de Octubre:

En una economía capitalista se ha observado que el dinero es poder social, ofreciendo al poseedor la posibilidad de comprar casi cualquier cosa, incluyendo el acceso a la gobernanza, los mercados, los territorios y la dominación de los cuerpos de los demás. El poder social no capitalista/anticolonial se refiere a todas las formas de poder que existen más allá de las estructuras, regulaciones y opresiones interseccionales inherentes al sistema mundial capitalista/colonial. Cuando, en un entorno capitalista, las formas de conocimiento, los modos de ser los géneros, la racialización, los territorios y otras innumerables formas de existencia se designan como carentes de valor en términos monetarios, se están desvalorizado en su totalidad. Sin embargo, hay muchas formas de poder social que están en juego en un momento dado en una geografía determinada. Estas formas de poder se ven ofuscadas por los sistemas capitalistas de valoración. En esta sesión veremos cómo se manifiesta y se mantiene el poder social no capitalista / anticolonial.



INVESTIGACIÓN SIN OPRESIÓN I: MÉTODOS DE INVESTIGACIÓN PARA LA CREACIÓN DE CONOCIMIENTO

19 de Octubre:

La investigación y la creación de conocimiento no tienen por qué estar impregnadas de extractivismo y dominación. Es posible estudiar y crear conocimiento que beneficie a los movimientos sociales y a las comunidades. Hablaremos sobre ejemplos de diferentes técnicas dentro de la Investigación Acción Participativa, Metodologías Decoloniales e Indígenas y Experiencias desde dentro de El Cambalache en torno a la creación de conocimiento sin maltratar o dominar a los miembros de la comunidad, co-investigadores y/o participantes de la investigación.

RELACIONES PERSISTENTES: COLECTIVIDAD Y COMUNALIDAD

26 de Octubre:

Uno de los pilares esenciales del poder social no capitalista es la persistencia de las relaciones - entre las personas a través de relaciones intergeneracionales y contemporáneas, pero también con la tierra, los otros no humanos y el conocimiento necesario para permitir que esas relaciones persistentes continúen. Examinaremos cómo las prácticas colectivas y comunitarias apoyan la persistencia de las relaciones y la relacionalidad como formas de conocimiento no capitalista y de poder social.

PERSISTENCIA Y CREACIÓN DE CONOCIMIENTOS EN LA PARTERÍA TRADICIONAL

2 de Noviembre:

En esta sesión vamos a examinar cómo los conocimientos y las prácticas de partería persisten y se recrean en la actualidad a pesar de que han sido históricamente perseguidas, invisibilizadas, desvalorizadas por los poderes dominantes. Esto, por no ser actividades dirigidas al mercado de consumo capitalista, sino al contrario, por el desafío que significa su persistencia como parte del sistema médico y de

las economías de las comunidades. La partería dinamiza valores como la reciprocidad, el apoyo mutuo, la relacionalidad, la solidaridad, la creación de conocimientos que, en un proceso largo y complejo, se transmite de generación en generación, casi siempre por línea materna. La práctica de la partería, sin duda, constituye una parte fundamental en la generación de conocimiento, autonomía y bienestar en y para las comunidades.

CREANDO PRÁCTICAS PARA LA COMPARTICIÓN DE CONOCIMIENTO EN COOPERATIVAS

9 de Noviembre:

Desde Jujuy, Argentina hablaremos de una experiencia llamada Minka de Saberes, que busca compartir conocimiento académico de una manera no jerárquica, aportar a fortalecer los procesos que se llevan adelante dentro de una cooperativa, y revalorizar el conocimiento existente, el que está basado en las prácticas y en la transmisión del conocimiento que poseen.

INVESTIGACIÓN SIN OPRESIÓN II: MÉTODOS DE INVESTIGACIÓN PARA LA CREACIÓN DE CONOCIMIENTO NO JERÁRQUICO

16 de Noviembre:

En nuestra última sesión pedagógica daremos una mirada a las diferentes formas de práctica de investigación y creación de conocimiento que hemos discutido a lo largo del taller y profundizaremos la conversación en torno a las opciones dentro de las Metodologías IAP, Decolonial e Indígena, nuestras múltiples experiencias compartidas de los participantes del curso y El Cambalache en torno a la creación y dignificación del conocimiento no capitalista, anticolonial y el poder social.

SESIÓN DE CLAUSURA

23 de Noviembre:

Nos despediremos y tendremos la oportunidad para las últimas comparticiones de este taller.

FECHAS IMPORTANTES

Cierre Convocatoria: Hasta agotar plazas.

Fecha Limite para Pagar la Inscripción: 27 de Septiembre, 2024

Sesiones: 28 de Septiembre, 2024 - 23 de Noviembre, 2024, 10am á 12am, Horario de la Ciudad de México

****CUPOS LIMITADOS****

COSTOS

Costo para participantes de países con mucho acceso al dinero (en dólares americanos):

\$500-\$350. Precio solidario para participantes bien empleadxs o colectivxs que quieren participar mediante una sola contribución. Este precio es sugerido para gente que cuenta con algún tipo de financiamiento para su desarrollo profesional o puede pagarlo por su alto nivel salarial. Este precio contribuye solidariamente a que otra gente, con menos posibilidades económicas laborales puedan pagar menos.

\$350-\$200. Estudiantes y participantes quienes pueden pagarlo porque tienen acceso a algún tipo de financiamiento o son colectivxs que quieren participar mediante una sola contribución.

\$200-\$80. Estudiantes, activistas de base y participantes quienes tienen poco acceso al dinero.

Costo para participantes de países con poco acceso al dinero (en pesos mexicanos):

\$5000-\$3500. Precio solidario para participantes bien empleadxs o colectivxs que quieren participar mediante una sola contribución. Este precio es sugerido para gente que tiene algún tipo de financiamiento para su desarrollo profesional o pueden pagarlo por su alto nivel salarial. Pagando este precio se contribuye solidariamente a que otras personas que carecen de recursos económicos o su acceso es muy limitado, y quieren participar en el taller, puedan pagar menos.

\$3500-\$2000. Estudiantes y participantes quienes pueden pagarlo porque tienen acceso a algún tipo de financiamiento o son colectivxs quienes quieren participar mediante una sola contribución.

\$2000-\$800. Estudiantes, activistas de base y participantes quienes tienen poco acceso al dinero.

Si por cualquier razón no se puede cubrir las cuotas, favor de preguntar por opciones de inter-cambio sin dinero para cubrir precios.

Todas las ganancias de este taller servirán para apoyar la investigación y el trabajo comunitario y decolonial que se realiza en El Cambalache.

LA CONVOCATORIA

Por favor, llene el formulario en línea:

<https://share.mayfirst.org/apps/forms/c6CyMw9S5JLYZZMH>

En el formulario se le pedirá que incluya una carta de motivación de 1.000 palabras en la que explique por qué desea participar en el taller y qué tipo de proyectos de investigación o comunitarios se beneficiarán de su participación. Se recomienda que escriba la carta de antemano y luego la pegue en el formulario. Si tiene alguna pregunta, póngase en contacto con:

Dra. Erin Araujo, cambalach@autoproduzioni.net

BIOGRAFÍAS DE LAS TALLERISTAS:

Belkis Rojas Trejo MA. Es andina venezolana, Licenciada en Historia, Magister en Etnología. Diplomada en Estudios Avanzados en Antropología Social. Docente e Investigadora jubilada de la Universidad de Los Andes, Venezuela. Actualmente pertenece al grupo de mujeres generadoras de la colectiva El Cambalache, San Cristóbal de Las Casas, México.

Carla L Wayar, Estudió Ciencias Económicas en la Universidad Nacional de Jujuy, Contador Público Nacional con especialización de posgrado en desarrollo económico, memorias colectivas, género y derechos humanos. Docente Universitaria, con desarrollo profesional en economías rurales marginales y desigualdades territoriales. y experiencia de trabajos en proyectos y procesos socio-económicos de organizaciones indígenas, campesinas, cooperativas y asociaciones de sectores marginales de la economía.

Erin Araujo PhD. Geógrafa con especialización en economías feministas, decoloniales y anarquistas. Originaria de Nueva York, Estados Unidos. Vive en San Cristóbal de las Casas desde 2007. Erin es una de las fundadoras y generadoras de El Cambalache. Estudia, practica y escribe sobre las economías sin dinero en el mundo mayoritario de las Américas.

